



PIQUETE ► Con alfileres, la mejoría; que aplausos persistan hasta el '30, al menos

■ Pero llamó la atención en que persisten muchos hechos de violencia

El clero reconoce los avances en seguridad

La gobernadora Margarita González ha mostrado compromiso y apertura

GUADALUPE FLORES ► 03



■ HACIA LA REFORMA ELECTORAL

En un compromiso por mantener viva la democracia y garantizar un futuro de justicia, igualdad y progreso para todos los mexicanos, este viernes la gobernadora Margarita González y la consejera jurídica del Poder Ejecutivo federal, Ernestina Godoy, encabezaron la audiencia pública de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. "Será un pilar de la fortaleza de nuestras instituciones", estableció la mandataria.

■ Por el sigilo legal, no es posible hacer público el material: fiscal

Videos de crimen en "Los Patios" sustentan carpeta

Sobre detenidos en Huitzilac, existen elementos suficientes contra ellos, aseguró

► 03

■ El alcalde expresó su solidaridad con la familia de la víctima

Justicia, por asesinato de funcionario: JLU

Alfonso Díaz fue hallado sin vida la noche del miércoles 8 pasado en Xochitepec

► 03

Alerta, por explotación sexual de menores:
Tania Valentina

Urgen leyes más duras Vs. la trata de personas

La coordinadora del grupo parlamentario de el partido del Trabajo, en el Congreso del estado de Morelos, Tania Valentina Rodríguez, puso el foco en la urgente problemática de la trata de personas, un delito que afecta gravemente a la entidad, especialmente en casos de explotación sexual de niñas, niños y adolescentes. para abordar esta situación, se llevó a cabo el foro.

► 04

Piden ahí apoyo "cuando les conviene", apunta Seprac

Seguridad de Cuernavaca acusa a ronda de Ocotepéc

La Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca señaló que la Ronda de Ocotepéc únicamente solicita apoyo policial "cuando les conviene" y que, en diversas ocasiones, los vecinos impiden que se realicen detenciones, incluso de personas que consumen bebidas alcohólicas en la vía pública, así lo dio a conocer el titular de la Seprac, Guillermo García Delgado.

► 04

Tras protesta por personas detenidas con droga y armas

Este gobierno no comete injusticias: gobernadora

El gobierno del estado de Morelos afirmó que durante la actual administración no se cometen actos de injusticia, esto ante la protesta de familiares de dos personas detenidas y señaladas por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana por presunta posesión de drogas y armas, el subsecretario Miguel Ángel Peláez, explicó que la política se basa en escuchar a las víctimas.

► 04

HOY ESCRIBEN ►

Observador político

Gerardo Suárez Dorantes



**OBSERVADOR
POLÍTICO**
Gerardo
Suárez

Urgen castigos mayores contra la trata de personas

Es encomiable la iniciativa de la coordinadora del grupo parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso de Morelos, Tania Valentina Rodríguez Ruiz, de impulsar para discutir y endurecer las leyes contra la trata de personas.

LEYES MÁS DURAS.- La trata es, sin duda, una de las formas más brutales de violencia y una herida abierta en el corazón de nuestra sociedad, empero, no solo se trata de exigir "leyes más duras" sino que se debe de castigar para que no haya impunidad.

Independientemente de ello, es urgente y necesario atacar este mal desde la verdadera raíz del problema que inicia con la desigualdad estructural y el modelo de Estado que la perpetúa.

La pobreza como cómplice del delito (El enfoque estructural) por lo que es loable que tanto Tania Valentina como el diputado Alberto Sánchez Ortega acertadamente señalan que este crimen atenta contra la dignidad y está ligado a la pobreza, la falta de educación, la migración y el crimen organizado. Sin embargo, estas no son variables aisladas, son los cimientos sobre los que se construye el negocio de la trata.

En un estado y en un país donde la precariedad laboral es la norma, donde la educación pública está bajo ataque constante por la falta de recursos suficientes para atender sus necesidades y donde la violencia feminicida se normaliza, ¿qué opción real queda a las niñas, niños y mujeres que caen en la red?

La trata no es solo un acto criminal; es una oferta macabra que florece en el vacío dejado por el Estado neoliberal que se retiró de su responsabilidad social.

La impunidad empieza mucho antes que la captura del tratante; empieza en la indiferencia del Estado ante la miseria.

LA MERCANTILIZACIÓN DE LA VIDA Y EL CUERPO.- La diputada Tania Valentina Rodríguez Ruiz, al instar a la reforma del Código Penal y Civil, subraya la meta de sancionar y prevenir. La urgencia es real, sobre todo ante el uso del internet como herramienta de enganche. Pero, ¿por qué son tan efectivos estos "ganchos"? Porque vivimos en una cultura que ha mercantilizado todo, desde el agua hasta la salud, y el cuerpo no es la excepción.

La trata, especialmente con fines de explotación sexual, es la máxima expresión de la cosificación (como bien se mencionó en el foro).

Es un sistema donde el cuerpo de las más vulnerables—niñas, adolescentes y mujeres empobrecidas—se convierte en la mercancía más rentable para las redes del crimen

organizado. No basta con sancionar al tratante individual; se debe dismantelar la lógica capitalista que ve un valor de uso y un valor de cambio en la vida humana.

URGENTE LEGISLAR.- Es urgente legislar y exigir un mayor presupuesto para ello, y se utilice con justicia social. De ahí el llamado a la participación de las instancias de seguridad pública y la fiscalía es pertinente.

Sin embargo, si nos limitamos a pedirles que "desarrollen programas efectivos de combate y prevención," estamos aceptando el problema.

Por tanto, urge que la verdadera exigencia sea en un primer punto, la justicia reparadora y no solo punitiva.

No basta con meter a alguien a la cárcel; se requiere un sistema que garantice la reparación integral de las víctimas, con refugios seguros, acceso a salud mental y oportunidades educativas y laborales que les permitan reconstruir una vida con dignidad.

El foro fue muy ilustrativo con gente profesional, preparados y un currículum impresionante en el tema, de ahí que se señaló que el financiamiento social debe ser efectivo para lograr una verdadera prevención que no está en un "tutorial de internet"; está en la inversión masiva en educación pública laica y gratuita con perspectiva de género, en la generación de empleos dignos para las mujeres y en programas que ataquen frontalmente la pobreza.

POLÍTICAS PÚBLICAS.- La depuración y voluntad política es fundamental y además es un secreto a voces que la trata opera, en muchos casos, con la complicidad o la ceguera intencional de cuerpos de seguridad.

Endurecer la ley sin depurar y fiscalizar a las autoridades es simplemente otorgarles más poder para ser cómplices impunes. La trata de personas es un síntoma de una sociedad enferma por la codicia y la desigualdad. Aplaudo la iniciativa legislativa, pero el verdadero cambio se logrará cuando el Congreso entienda que la solución está en la justicia social radical, no solo en el tamaño de la sentencia. Queremos leyes duras, sí, pero exigimos, ante todo, un Estado garante de la vida y no un facilitador del negocio de la miseria.

LIDERAZGO Y HUMANISMO EN CUERNAVACA. En un contexto nacional y estatal marcado por la compleja problemática de la inseguridad, la figura del líder emerge con una claridad crucial: la forma en que se enfrenta la crisis define la calidad de un gobierno.

En Morelos, y particularmente en sus municipios, la delincuencia organizada es una realidad que exige no solo estrategias de seguridad robustas, sino también liderazgo moral y humanismo.

El reciente y lamentable suceso del asesinato de Alfonso Díaz, funcionario del Ayuntamiento de Cuernavaca, ha

puesto a prueba la calidad de la respuesta institucional, y el Presidente Municipal, José Luis Urióstegui Salgado, ha respondido con una entereza que merece ser destacada y reconocida. La respuesta humana y solidaria, mientras que en momentos de crisis grave muchos optan por el silencio o el distanciamiento, el alcalde Urióstegui Salgado salió de inmediato a ofrecer su solidaridad personal y la de todo el Ayuntamiento a la familia de la víctima.

Este gesto no fue solo retórico; fue un anuncio claro de apoyo incondicional en todas las gestiones administrativas para que la familia no quede desamparada.

Esta buena voluntad y humanismo son un punto fundamental que diferencia su gestión.

La preocupación genuina por la persona, por el servidor público y por su familia, va más allá de la obligación administrativa, y sienta un precedente de empatía y responsabilidad social que se debe aplaudir en la función pública.

COMBATE FRONTAL A LA DELINCUENCIA.- En contraste con otros líderes municipales—algunos de los cuales se ven obligados a limpiar su nombre por posibles vínculos o señalamientos con el crimen organizado—, el Presidente Municipal de Cuernavaca mantiene la atención centrada en lo primordial: generar las condiciones para combatir la inseguridad.

Urióstegui Salgado se mantiene firme, exigiendo una investigación a fondo y sin descartar ninguna línea para esclarecer el asesinato. Su gobierno entiende que la lucha contra la delincuencia requiere un enfoque multidisciplinario, manteniendo una coordinación constante con las fuerzas federales, estatales y municipales para un combate frontal contra los grupos delictivos.

Cuernavaca ha apostado por políticas públicas y estrategias que, en los últimos años, han permitido reducir en la medida de lo posible la incidencia delictiva.

Es una lucha diaria, extenuante, pero que demuestra la convicción de un alcalde que no se distrae con señalamientos y que prioriza la seguridad y la justicia.

COMPROMISO.- El compromiso del alcalde José Luis Urióstegui Salgado con la seguridad, la justicia y, sobre todo, con el humanismo institucional, establece un estándar de liderazgo que no solo exige justicia para un funcionario asesinado, sino que garantiza que el apoyo a su familia sea una prioridad.

Su liderazgo es un faro de responsabilidad en un mar de incertidumbre.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

X: [@gerardosuarez73](https://twitter.com/gerardosuarez73)



Rafael
Alfaro
Izarraraz

Charlie Kirk

SECRETO A VOCES

Únicamente la prensa y las redes al servicio del lobby israelí (que pagan millonarias sumas para mantenerlos a su servicio o son propietarios de ellos) y del gobierno de Donald Trump saben que hubo un tirador llamado Tyler Robinson que fue quien le disparó al influencer del Partido Republicano, Charlie Kirk, quitándole la vida el pasado 10 de septiembre mientras ofrecía una especie de conferencia/debate con estudiantes de la Universidad de Nueva Utah, como parte de una gira por universidades estadounidenses que realizaba año tras año.

La información que presume la prensa y que consume el público estadounidense se sustenta en cometarios superficiales que no aportan ningún fundamento o prueba digna de creerse, como el hecho de la existencia de ciertas preferencias sexuales de joven Tyler por las que, aparentemente, odiaba a Kirk debido a sus comentarios influenciados por el catolicismo y apegado a los valores familiares que debatía con

quienes acudían a sus eventos y en las redes sociales en donde compartía los resultados con millones de seguidores.

Charly no era un simple conferencista, por supuesto. Cuando apenas tenía 12 años fundó la organización juvenil Turning Point USA (TPUSA). Esta organización juvenil sirvió de plataforma para apoyar la primera candidatura de Trump a la presidencia de los Estados Unidos. Abiertamente, el ocupante de la Casa Blanca, lo reconoció públicamente. Kirk, era hijo de un arquitecto y su madre tenía la profesión de trabajadora social. Su padre, de acuerdo a información difundida por la prensa, fue el que hizo el diseño de la Torre Trump, emblemático edificio de la ciudad de Nueva York.

Su muerte ha sacudido a la sociedad estadounidense porque ocurre en un contexto en el que el temor y el miedo ronda entre la sociedad estadounidense y sus élites debido a la inminente caída (no sin luchar para evitar por supuesto en un esfuerzo de Sísifo) de una nación que fue desde la

posguerra hasta nuestros días la potencia mundial por excelencia y quien encabezó el modelo occidental de vida y que, en la actualidad. Por todos lados brotan evidencias, como en otros tiempos otros imperios, de que su ciclo llegó a su fin.

Lo que ocurre a nivel macro es muy importante para entender (una hipótesis) acerca de la muerte de Kirk. Como está expuesto Kirk no era cualquier influencer sino un personaje cercano a Donald Trump y a la élite que gobierna los EU. Que apoyó a Trump en dos campañas presidenciales y que su influencia sirvió para atraer jóvenes a la causa republicana. Creció con el apoyo del aparato estadounidenses y del lobby israelí que, como dice Blumenthal tienen a Trump "agarrado de los huevos" (una disculpa de antemano por la expresión).

Veamos el contexto. Tucker Carlson (periodista republicano), ha mostrado en más de alguna ocasión lo que es el nuevo sentimiento de un segmento muy amplio de la población y particularmente de la juventud

estadounidense de hoy: detestan que un estado tan pequeño en población y en extensión territorial y economía como Israel, esté siendo apoyado por los impuestos de los estadounidenses y que su primer ministro Benjamin Netanyahu, se dirija a los gobernantes y las élites políticas estadounidenses como si fuera él quien mandara en la nación más poderosa de los últimos tiempos.

No lo pueden creer estos segmentos amplios de la juventud y la población estadounidense que dicen bueno si "América es primero", entonces es primero y no se puede colocar en primer lugar a Israel que actúa y presume estar sumergido en siete conflictos al mismo tiempo y que cuenta con el apoyo del gobierno estadounidense. En forma paralela, se ha empezado a conformar una opinión pública en contra del genocidio cometido por Israel en la franja de Gaza en contra del pueblo palestino. Consideran que el gobierno de Trump es cómplice.

Pero llamó la atención en que persisten muchos hechos de violencia

El clero reconoce los avances en seguridad

GUADALUPE FLORES

A un año del inicio de la administración estatal, la diócesis de Cuernavaca reconoció avances en materia de seguridad en Morelos, aunque admitió que persisten hechos de violencia.

En conferencia de prensa, el vicario de la diócesis, Tomás Toral Nájera, señaló que la iglesia católica percibe un esfuerzo real por parte del gobierno estatal para mejorar las condiciones de seguridad, aunque

el problema no ha sido resuelto por completo.

“Vemos y reconocemos un esfuerzo; no podemos decir que estamos igual que antes. Aunque siguen ocurriendo hechos de violencia y se percibe en las calles, hay avances visibles”, expresó.

El representante religioso destacó que la gobernadora Margarita González Saravia ha mostrado compromiso y apertura frente a los desafíos que enfrenta la entidad.

“No es la mesías, pero está trabajando y

da la cara. Es una mujer comprometida que ha asumido los retos de su gobierno”, afirmó.

Toral Nájera subrayó que la estrategia de seguridad impulsada desde hace un año, basada en acciones de desarme y reformas orientadas al combate del crimen organizado, requiere fortalecerse para consolidar los resultados.

Aun así, insistió en que los cambios son notables y que la diócesis reconoce el esfuerzo de las autoridades.

“No podemos decir que estamos igual que antes. Vemos a una gobernadora comprometida, que recorre los municipios, enfrenta las situaciones y mantiene un trabajo constante”, concluyó.



Videos de crimen en “Los Patios” sustentan carpeta de investigación

EDMUNDO SALGADO

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos confirmó que sí existen videos relacionados con los hechos ocurridos en la colonia Patios de la Estación, en Cuernavaca, donde un hombre perdió la vida. La dependencia aseguró que se garantizará la impartición de justicia en este caso. Así lo dio a conocer el titular de la FGE, Edgar Maldonado, quien explicó que, debido al sigilo de las investigaciones, no es posible hacer público el material audiovisual que fue entregado por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, en el cual se observa lo sucedido en la zona. No obstante, subrayó que la fiscalía actúa con estricto apego a la ley.

“Sí lo tenemos. Son actos propios de la investigación y no puede hacerse público porque forma parte de la misma. Sin embargo, estamos cumpliendo con nuestro deber. Nuestro compromiso como fiscalía

es garantizar la justicia a la ciudadanía”, expresó Maldonado Ceballos.

Cabe recordar que la Fiscalía ya realizó la detención del policía Williams “N”, presunto responsable de estos hechos, por lo que se espera que el procedimiento judicial correspondiente inicie en los próximos días. El fiscal también se refirió a la detención de dos hombres ocurrida el pasado fin de semana en el municipio de Huitzilac, cuyos familiares aseguran que son inocentes. Al respecto, Maldonado Ceballos señaló que existen elementos suficientes que acreditan que fueron detenidos por la GN y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana en posesión de armas de fuego y drogas, a bordo de un vehículo. “Fueron puestos a disposición por la SSPC y la Guardia Nacional. Se llevarán a cabo las audiencias correspondientes y, conforme a derecho y a la legalidad, el juez determinará lo que proceda”, concluyó Maldonado Ceballos.

Justicia, por asesinato de funcionario: JL Urióstegui

GERARDO SUÁREZ

Tras el secuestro y asesinato de Alfonso Díaz, jefe del Departamento de Atención de Jardines de la Paz, el presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, expresó su solidaridad con la familia de la víctima y afirmó que el Ayuntamiento brindará todo el apoyo necesario en los trámites administrativos correspondientes.

“Primero quiero expresar la solidaridad personal y del Ayuntamiento a la familia, y decirles que estamos para apoyarles en todas las gestiones administrativas que correspondan, para que no queden desamparados”, declaró el edil.

Urióstegui Salgado también anunció que su gobierno estará atento y exigirá que se realice una investigación a fondo, sin descartar ninguna línea de investigación, incluyendo tanto el entorno cercano de la víctima como otras posibles conexiones. De acuerdo con reportes policiales, Alfonso Díaz —quien también se desempeñó como exayudante municipal del poblado de Chipitlán— fue hallado sin vida la noche del miércoles 8 de octubre, en la habitación número 11 de un auto hotel ubicado en la colonia Miguel Hidalgo, sobre la avenida Aeropuerto, en el municipio de Xochitepec.

Las autoridades continúan con las indagatorias para esclarecer los hechos y dar

CARTELERA
Del 12 al 27 de octubre 2025
MORELOS

PLAZA DE ARMAS GRAL. EMILIANO ZAPATA SALAZAR

CENTRO CULTURAL TEOPANZOLCO

TEATRO OCAMPO

18 h | Música Jazz
12 octubre
Sam Eastmond
Bagatelles de John Zorn
País invitado: Reino Unido
Acceso gratuito

19 h | Música Jazz
14 octubre
Felipe Riveros Trío
Chile
Acceso gratuito

19 h | Música Jazz
25 octubre
Paquito Cruz Trío
Estado invitado: Veracruz
Acceso gratuito

19 h | Música Cumbia y Salsa
15 octubre
Bella Cumbia
México
Acceso gratuito

19 h | Música Celta
18 octubre
Catrin Finch & Aoife Ní Bhrian
País invitado: Reino Unido
Acceso gratuito

19 h | Teatro
27 octubre
Stellar Quines
País invitado: Reino Unido
Acceso gratuito

19 h | Música Ska Hip Hop
13 octubre
La Meska
México
Acceso gratuito

19 h | Música Jazz
26 octubre
Marco Mezquida Trío
España
Acceso gratuito

19 h | Música Reggae, DJ
17 octubre
Channel one Sound System
País invitado: Reino Unido & Jamaica
Acceso gratuito

morelos.gob.mx/xochicalco



Alerta, por explotación sexual de menores: Tania Valentina

Urgen leyes más duras Vs. la trata de personas

GERARDO SUÁREZ

La coordinadora del grupo parlamentario de el partido del Trabajo, en el Congreso del estado de Morelos, Tania Valentina Rodríguez Ruiz, puso el foco en la urgente problemática de la trata de personas, un delito que afecta gravemente a la entidad, especialmente en casos de explotación sexual de niñas, niños y adolescentes.

Para abordar esta situación, se llevó a cabo el foro "Trata de personas con fines de explotación sexual", promovido por el Partido del Trabajo (PT) y encabezado por la diputada Tania Valentina Rodríguez Ruiz y el diputado Alberto Sánchez Ortega.

La diputada Tania Valentina Rodríguez Ruiz advirtió que Morelos enfrenta un "problema delicado" y destacó que el principal objetivo del encuentro es fortalecer las leyes y generar iniciativas para re-

formar el Código Penal y el Código Civil. La meta es clara: establecer sanciones más severas y mecanismos de prevención más eficaces. "Como legisladoras tenemos el compromiso de detener este delito en el estado. Estos foros no solo buscan el diálogo, sino que deben traducirse en acciones y propuestas concretas", afirmó Rodríguez Ruiz.

La diputada también hizo un llamado de alerta sobre el uso del internet, pues se ha convertido en una herramienta de engan-

che clave utilizada por los tratantes para atraer a jóvenes y menores de edad. En este sentido, instó a las familias, escuelas y autoridades a trabajar de manera conjunta en estrategias de prevención.

Finalmente, la legisladora subrayó la necesidad de la participación activa de las instancias de seguridad pública y la fiscalía del estado, ya que son quienes cuentan con las herramientas para desarrollar programas efectivos de combate y prevención contra este delito.



Seguridad de Cuernavaca acusa a ronda de Ocoteppec

EDMUNDO SALGADO

La Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca señaló que la Ronda de Ocoteppec únicamente solicita apoyo policial "cuando les conviene" y que, en diversas ocasiones, los vecinos impiden que se realicen detenciones, incluso de personas que consumen bebidas alcohólicas en la vía pública.

Así lo dio a conocer el titular de la Seprac, Guillermo García, quien explicó que en este poblado existen múltiples conflictos para garantizar la seguridad, ya que, aunque se llevan a cabo recorridos de vigilancia, los elementos no pueden proceder a realizar detenciones porque los pobladores salen en defensa de los infractores.

"Nosotros seguimos haciendo los patrullajes habituales; de hecho, ellos mismos nos piden que los realicemos. Sin embargo, no efectuamos detenciones, porque cuando intentamos proceder, por ejemplo, ante la venta o el consumo de alcohol en la vía pública, los vecinos salen a defender a las personas involucradas. Por

eso preferimos retirarnos para evitar un conflicto social que nadie desea", explicó García Delgado.

El jefe policiaco añadió que la Ronda de Ocoteppec permite la intervención de la Seprac solo cuando la situación los rebasa, aunque en muchos casos, cuando los agentes intentan actuar, los responsables ya han huido. "Cuando les conviene, sí permiten que actuemos, pero cuando ya están muy rebasados. En ocasiones, ya no podemos intervenir porque ha pasado demasiado tiempo y se pierde la cadena de custodia; todo el informe policial homologado se cae. Hemos tenido reuniones con ellos y, en algunos casos, han aceptado asesoramiento", precisó.

Cabe recordar que, en días recientes, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Morelos informó que una persona perseguida por la policía logró escapar tras ser auxiliada por una camioneta identificada como parte de la Ronda de Ocoteppec.

Este gobierno no comete injusticias: gobernadora

GUADALUPE FLORES

El gobierno del estado de Morelos afirmó que durante la actual administración no se cometen actos de injusticia, esto ante la protesta de familiares de dos personas detenidas y señaladas por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana por presunta posesión de drogas y armas.

El subsecretario de Gobierno, Miguel Ángel Peláez Gerardo, explicó que la política estatal se basa en escuchar a las víctimas, atender sus demandas y buscar soluciones.

Durante un encuentro con los familiares de los dos detenidos en Huitzilac, el

funcionario reiteró el llamado al diálogo y garantizó que el gobierno actuará conforme a derecho.

"No se cometerá un acto injusto contra nadie", aseguró Peláez Gerardo, al destacar que será la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos la encargada de revisar el caso y determinar la situación jurídica de los implicados.

Asimismo, precisó que corresponde a la FGE presentar las pruebas que sustenten la detención de las dos personas, quienes fueron aseguradas el pasado fin de semana a bordo de un vehículo en el que, presuntamente, se encontraron armas y drogas.

ACTIVIDADES
GRATUITAS
TODOS LOS
DOMINGOS

BÍOSENDEROS
DE PAZ Y BUEN VIVIR

TALLERES SUSTENTABLES
Y BIOCULTURALES
PRÉSTAMO DE BICIS, JUEGOS LÚDICOS
SENDERISMO RECREATIVO
ASESORÍAS NUTRICIONALES Y MUCHO MÁS

🕒 | 9:00 a 13:00 horas

📍 | En la ribera del río Cuautla
Unidad Deportiva José María Morelos

De 20%, la expectativa de más venta por los muertos

EDMUNDO SALGADO

Empresarios de Morelos prevén un incremento de alrededor del 20 por ciento en sus ventas durante los próximos festejos por el Día de Muertos.

Así lo informó el presidente en Morelos de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, David López Jiménez, quien celebró que las autoridades de los tres niveles de gobierno, junto con el sec-

tor empresarial, estén organizando diversas actividades para atraer a más visitantes durante esta temporada.

“Estamos observando que las autoridades del gobierno están impulsando diferentes actividades por el Día de Muertos, desde los municipios con eventos en sus localidades hasta el Poder Ejecutivo estatal. Además, los empresarios también han preparado algunas iniciativas, como los recorridos nocturnos en los panteones de

Cuernavaca”, explicó.

El líder empresarial destacó que estas actividades contribuirán a atraer visitantes de distintos estados del país, lo que generará un incremento en la actividad económica local de aproximadamente un 20 por ciento.

“Tenemos buenas expectativas respecto a los eventos que se están anunciando tanto a nivel estatal como municipal. Creemos que sí podremos registrar un aumento

del 20 por ciento en comparación con el año pasado. Esperamos una importante derrama económica, ya que los turistas generan hospedaje, consumo y ventas”, puntualizó.

López Jiménez concluyó que la temporada del Día de Muertos, junto con la Navidad, representa una de las etapas más relevantes del año para el fortalecimiento de la economía local y del sector empresarial en Morelos.

Más de 150 plazas de profesores, vacantes: Raúl Aguirre Espitia

GUADALUPE FLORES

En el estado de Morelos existen alrededor de 150 plazas vacantes para docentes en distintos niveles educativos, desde preescolar hasta nivel superior, incluyendo áreas especializadas como la enseñanza del inglés.

El encargado de despacho del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), Raúl Aguirre Espitia, informó que estas plazas serán asignadas a igual número de maestros el próximo martes.

En entrevista, el funcionario explicó que el número de vacantes podría aumentar en los próximos días debido a los procesos de jubilación de maestros que actualmente se encuentran en trámite.

Aguirre Espitia precisó que hay 150 plazas listas para su entrega, pero podrían abrirse más conforme se concreten las jubilaciones pendientes.

Por otro lado, el titular del IEBEM reveló que se investigan 39 procesos de asignación de plazas docentes por presuntas irregularidades detectadas en los trámites. Detalló que la investigación está a cargo de la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (Usicamm), instancia federal responsable de supervisar los procesos de asignación y garantizar su transparencia.

Aguirre Espitia también informó que aún no inicia formalmente el proceso de entrega-recepción tras la salida de su antecesor, Leandro Vique Salazar, quien cuenta con un plazo de 15 días hábiles para comenzar dicho procedimiento.

El funcionario aclaró que no existe negativa por parte del exdirector para realizar la entrega y que hasta el momento ha mostrado disposición; sin embargo, aún no vencen los plazos legales y se continúa recopilando información.

“Hasta que nos entreguen formalmente,

sabremos si existen irregularidades, además continua la revisión por parte de Usicamm”, puntualizó.



Alerta: suben casos de cáncer de mama entre mujeres jóvenes

GUADALUPE FLORES

En Morelos se ha registrado un incremento en los casos de cáncer de mama en mujeres jóvenes, informó Diana Alfaro, gerente administrativa de la Fundación de Cáncer de Mama (FUCAM) en la entidad.

En entrevista, Alfaro señaló un preocupante aumento de diagnósticos de cáncer de mama en mujeres jóvenes. Dio a conocer que, en lo que va del año, se han registrado 43 nuevos casos, muchos de ellos en mujeres menores de 40 años.

La representante de FUCAM insistió en la importancia crucial de la autoexploración y la revisión médica oportuna; destacó que el miedo, la desinformación y el machismo siguen siendo factores que impiden que muchas mujeres acudan a revi-

siones o se realicen estudios preventivos. Expresó que aún hay casos de mujeres que no acuden al médico porque su pareja no se los permite, o porque sienten miedo o vergüenza, lo que puede poner en riesgo su vida.

Alfaro subrayó que más del 90 por ciento de los casos detectados a tiempo son curables, por lo que reiteró el llamado a fomentar la prevención y detección temprana.

Explicó que la autoexploración mamaria debe iniciarse a partir de los 18 años, realizándose diez días después del inicio del periodo menstrual.

Asimismo, recomendó que a partir de los 20 años las mujeres acudan a una exploración clínica anual, y que desde los 40 años o antes, si lo indica el médico, se realicen una mastografía.

MES DE LA SENSIBILIZACIÓN SOBRE CÁNCER DE MAMA

Si tienes entre 40 y 69 años, debes realizarte la mastografía

Mastógrafos fijos
Horario: lunes a viernes de 8:00 a 16:00 hrs.

CAPASAM
Mastógrafo fijo del Centro de Atención para la Salud de la Mujer, Gustavo Gómez Alcarate 205, col. Lomas de la Selva Cuernavaca, Mor.
777 310 14 38

UNEME
Ciudad Salud Mujer
Unidad de Especialidades Médicas de Cirugía Ambulatoria, Centinry 3, col. Loma del Morillo, Yautepec, Mor.
777 362 23 70

UNEME Jojutla
Unidad de Especialidades Médicas de Cirugía Ambulatoria, Libramiento Jojutla, Casablanca s/n Jojutla, Mor.
734 342 13 38

MORELOS LA TIERRA QUE NOS UNE
SALUD SECRETARÍA DE SALUD
SERVICIOS DE SALUD

Avances concretos en Cuernavaca en contra de la violencia de género

Reforzar las condiciones de paz y tranquilidad para las familias continúa siendo una prioridad para la administración municipal de Cuernavaca, aseguró el presidente municipal José Luis Urióstegui Salgado al encabezar la IV sesión ordinaria del Consejo Municipal de Seguridad Pública, donde además reiteró su compromiso de seguir fortaleciendo las acciones de atención y prevención de la violencia contra las mujeres desde enfoques innovadores y efectivos, incluyendo la intervención desde las masculinidades.



Durante la sesión, y al dar respuesta a las propuestas de las y los consejeros ciudadanos, el edil señaló que su gobierno ha priorizado este tema desde su primera gestión, y que actualmente se están redoblando esfuerzos en la atención integral de la violencia de género, abordando no solo el impacto en las víctimas, sino también el trabajo psicológico con los agresores para erradicar conductas violentas desde su origen.

“Necesitamos reforzar el trabajo no solo desde la psicología femenina, sino también desde la masculina, donde se origina con mayor frecuencia la violencia. Solo así podremos reducir los índices de violencia al interior de las familias”, enfatizó Urióstegui Salgado.

El Consejo Municipal de Seguridad Pública informó que, con base en datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, durante el periodo julio- agosto de 2025 se logró una reducción del 16.5% en la incidencia delictiva en comparación con el mismo periodo del año anterior. Dentro de este avance, los delitos de alto impacto como homicidios dolosos, feminicidios, robo a casa habitación con violencia y robo de vehículos con y sin violencia mostraron una disminución del 14.5%.

En el orden del día participaron activamente la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca, el Secretariado Ejecutivo del Consejo Municipal de Seguridad Pública y el Instituto de la Mujer de Cuernavaca, además de representantes ciudadanos del Consejo, quienes presentaron propuestas y planteamientos en materia de seguridad y prevención.

Como parte de los anuncios relevantes de la sesión, José Luis Urióstegui Salgado informó sobre el desarrollo de un nuevo modelo de paraderos para el servicio público que incluirá espacios accesibles para personas en silla de ruedas e iluminación solar, con el objetivo de ofrecer entornos más dignos y seguros para quienes utilizan el transporte público.

El alcalde escuchó y respondió puntual-

mente cada una de las inquietudes expuestas, reconociendo la importancia de fortalecer el trabajo conjunto entre autoridades y ciudadanía para continuar construyendo una Cuernavaca más segura y equitativa.

Cuernavaca consolida su compromiso de fortalecer las políticas públicas que garanticen la seguridad, la igualdad de género y el bienestar social, reafirmando la visión de una ciudad en transformación constante.



Cuernavaca. Memoria icatalla óleo sobre papel, 1978.

VIVÍ EN EL PARAÍSO

APROXIMACIONES A SU VIDA Y OBRA

MUSEO DE LA CIUDAD DE CUERNAVACA. 16 DE OCTUBRE 2025 - 18 ENERO 2026



Ya se puede aprovechar descuento por pago anticipado en el SCPASJ

El Sistema de Agua Potable de Jiutepec (SCPASJ) aprobó implementar una campaña de pago anticipado de agua potable 2026!

El SCPASJ pone a tu disposición la campaña de descuento donde podrás obtener:

11x12, para tomas de uso doméstico correspondiente al ejercicio 2026. Aplica durante los meses de noviembre, diciembre 2025 y enero 2026.

Descuentos hasta por el 80% en: recargos, gastos de cobranza, gastos de limitación y



multas. Aplica en los meses de noviembre, diciembre 2025 y enero 2026.

Aprovecha y disfruta de un descuento en este servicio fundamental.

#Jiutepec

#AguaPotable

#Descuentos



Exigen se detengan ya los bloqueos en Cuernavaca

EDMUNDO SALGADO

Empresarios de Morelos hicieron un llamado para que no se realicen más bloqueos en las calles del centro de Cuernavaca, al considerar que estas manifestaciones generan importantes pérdidas económicas para diversos sectores.

El presidente en Morelos de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, David López Jiménez, señaló que la manifestación registrada el pasado miércoles provocó afectaciones significativas, ya que muchos ciudadanos no pudieron acudir a realizar compras en los establecimientos ubicados en las zonas donde se cerraron las vialidades.

“Todas las manifestaciones, de alguna manera, son respetables; es un derecho de la sociedad hacerlo. Sin embargo, cuando trascienden en temas de seguridad y se convierten en un riesgo para la ciudadanía, ya no se trata solo de una vulnerabilidad

para el comercio o las empresas, sino también para la población, especialmente para los niños y niñas que transitan a esas horas. Además, generan fuertes afectaciones económicas”, explicó.

Ante esta situación, el líder empresarial hizo un llamado a la población a evitar este tipo de bloqueos, pues provocan pérdidas económicas y pueden derivar incluso en la pérdida de empleos. “Solicitamos que seamos respetuosos de nuestros propios espacios, porque las afectaciones en realidad son para la misma sociedad. No estamos en tiempos ni en condiciones de soportar más bloqueos ni cierres de negocios, ya que esto impacta directamente en la generación de empleos y en el tránsito de las personas”, expresó.

López Jiménez concluyó al señalar que existe disposición por parte de las autoridades estatales para atender y resolver este tipo de conflictos de manera pacífica.



MORELOS
FISCALÍA ESPECIALIZADA
EN COMBATE A LA
CORRUPCIÓN

¿FUISTE VÍCTIMA DE UN ACTO DE CORRUPCIÓN?

¡DENUNCIA!

UNIDAD DE ATENCIÓN TEMPRANA
Lunes a viernes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m.
Sábados de 8:00 a.m. a 2:00 p.m.

En Cuernavaca:
Avenida Vicente Estrada
Cajigal No.515,
Col. Lomas de la Selva.

Unidad móvil del Ministerio Público especializado, ubicadas en las fiscalías regionales:

Oriente:
lunes y miércoles

Surponiente:
martes y jueves

En los horarios señalados

Tel: 777- 317 1373

Aporta Morelos propuestas a la reforma electoral federal

En un compromiso por mantener viva la democracia y garantizar un futuro de justicia, igualdad y progreso para todas y

procesos y dar mayor equidad a la competencia política. En un país y un estado tan ricos en cultura y valores, debemos asegu-

Por su parte, Ernestina Godoy, integrante de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, señaló que esta consulta se lleva a cabo en todo el país y se reciben de manera plural y abierta las aportaciones de todas y todos quienes deseen participar en esta gran tarea. “Esta vez es desde la fuerza política que tiene una gran presencia a nivel nacional que se abre la posibilidad de hacer una reforma electoral que realmente responda a los intereses del pueblo”, agregó.

da en enero de 2026 al Congreso de la Unión, con el propósito de consolidar un sistema electoral más eficiente, austero y representativo.

A la consulta asistieron el jefe de la Oficina de la Gubernatura, Javier García Chávez; miembros del gabinete legal y ampliado; Édgar Maldonado Ceballos,



todos los mexicanos, este viernes la gobernadora Margarita González Saravia y la consejera jurídica del Poder Ejecutivo federal, Ernestina Godoy Ramos, encabezaron la audiencia pública de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, realizada en el Centro Cultural Teopanzolco, en Cuernavaca.

rarnos de que cada voto contado refleje la voluntad auténtica del pueblo”.

Durante la audiencia se recogieron planteamientos ciudadanos y técnicos para enriquecer la iniciativa federal que será presenta-



En su mensaje, la jefa del Poder Ejecutivo subrayó: “La próxima reforma electoral será pilar de la fortaleza de nuestras instituciones, garantizará procesos transparentes y fomentará la confianza en nuestros representantes. Esta es la oportunidad de mejorar los mecanismos de participación ciudadana, reducir, hasta desaparecer, la corrupción en los

fiscal general del Estado; diputadas y diputados federales y locales; representantes de partidos y organismos políticos; pueblos originarios; rectores de universidades; defensores de derechos humanos; abogados; especialistas en materia electoral; jóvenes universitarios y sociedad civil.

El Gobierno de Morelos reafirma su compromiso con la Cuarta Transformación: garantizar procesos democráticos confiables, incluyentes y justos que fortalezcan la participación ciudadana y el bienestar de todas y todos en “La tierra que nos une”.



David Colmenares P[aramo

TECNOLOGÍA, FISCALIZACIÓN Y TERRITORIO

OPINIÓN

La fiscalización hace uso de los datos para potenciar su trabajo. Dado que la información es un activo estratégico para toda organización pública y social, las Entidades de Fiscalización Superior (EFS) también reconocen que el uso eficiente de datos no solo optimiza los procesos de auditoría, sino que además enriquece la comunicación de resultados, promoviendo una gestión pública más efectiva y confiable. Esta centralidad de los datos es vital, así como la capacitación de los auditores.

Es decir, los datos se han convertido en un recurso fundamental para garantizar la integridad, equidad y eficacia en los procesos de fiscalización, fortaleciendo la capacitación permanente, incluso para los gobiernos estatales, municipios, las universidades públicas y a las entidades públicas que auditamos.

En el pasado, las auditorías dependían en gran medida de procesos manuales, revisiones documentales y muestras limitadas, lo que hacían que el alcance y profundidad de los resultados de auditoría fueran limitados, escandalosos, pero insuficientes. Hoy, el uso intensivo de datos –así como herramientas tecnológicas para su análisis– permite a las EFS auditadas a recibir capacitación preventiva. Las áreas auditoras, pueden ya reunir volúmenes masivos de información, detectar patrones, identificar riesgos y generar

hallazgos con mayor precisión. En esto participan todos, no solo Gasto Federalizado, también Seguimiento, Cumplimiento Financiero y Desempeño así como fortalecer nuestras áreas forenses.

Esto da un nuevo perfil de auditorías, con mayor cobertura, menor tiempo y mejores resultados, con un enfoque preventivo en la Nueva Auditoría con más territorio que escritorio.

Según un informe de la OLACEFS, el empleo de tecnologías digitales y datos ha permitido a las EFS regionales avanzar hacia auditorías más integrales, pasando de enfoques reactivos a modelos predictivos que anticipan irregularidades antes de que se materialicen. De ahí la importancia de prevenir, lo que ha funcionado.

En suma, hay dos espacios de incidencia para un buen manejo de datos en el proceso de fiscalización: el primero es en el análisis de la información, el segundo es en la propia presentación de resultados. Las herramientas de analítica de datos permiten a la ASF realizar análisis múltiples de los recursos públicos, desde el gasto en programas sociales hasta la ejecución de proyectos de infraestructura.

En la ASF hemos implementado sistemas de analítica

avanzada que cruzan datos de múltiples, fuentes para detectar irregularidades, reducir los riesgos y asegurar que los recursos públicos se utilicen en beneficio del pueblo.

Hemos fortalecido, un liderazgo de la ASF, como referente a nivel global, impulsando proyectos como el desarrollo de capacidades en analítica de datos y la estandarización de metodologías para el uso de tecnologías digitales. Nuestras relaciones internacionales, nos permiten sortear crisis como las actuales. Apoyamos a otros países, a nuestros colegas de Intosai, a América Central y fortalecemos las capacidades técnicas de nuestros colegas de América Latina y con un enfoque coordinado para enfrentar desafíos globales.

Es importante señalar que el potencial de los datos en la fiscalización tiene desafíos: una débil infraestructura tecnológica, la resistencia al cambio, una débil capacitación; en México, estas limitaciones se han superado con programas de capacitación en analítica de datos y la modernización de los sistemas tecnológicos. Fortaleciendo la capacitación. En suma, la ASF esta posicionada como un referente en la región y en el mundo.

brunodavidpau@yahoo.com.mx

Analizan importancia de la afropolítica frente al futuro

En el conversatorio “Afropolíticas: Resistencias, Liderazgo y Construcción del Futuro”, realizado en el auditorio de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), líderes socia-

lidades circundantes, incluyendo Cuajinicuilapa. Narró que hace tres años, San Nicolás se independizó de Cuajinicuilapa para convertirse en municipio, un proceso que dijo, “fue muy interesante desde una perspectiva jurídica porque el artículo se-

Sexual, Asuntos Indígenas, Poblados y Colonias del municipio de Jiutepec y primera representante popular afrodescendiente en Morelos, aceptó que en los municipios no conocen del tema y las comunidades afro están invisibilizadas y lo peor es que no existen programas sociales para ellas y ellos. Además, las lideresas de la comunidad de personas afro morelenses aseguraron que para contar con los beneficios en los programas del gobierno para la mejora de sus comunidades, es complicado en las instancias oficiales, porque en el caso del estado de Morelos, aún no han sido reconocidos en la constitución local. Karina Castillo Sigüenza, directora de Cultura de la UAEM, dijo que en el conversatorio los estudiantes tuvieron la oportunidad de escuchar a grandes mujeres, líderes de las raíces afromexicanas, de escuchar sus historias que son parte de nuestra identidad, de nuestras culturas y de la lucha cotidiana con la igualdad. “Reflexionar sobre las afropolíticas es pensar en cómo

un paso importante para abordar las necesidades y demandas de esta comunidad. En este sentido, el gobierno federal ha trabajado en la inclusión de la variable “afrodescendiente” en los registros administrativos y en la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica. El Programa de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias es otro ejemplo de las acciones implementadas por el gobierno federal para promover la cultura y el desarrollo de las comunidades afromexicanas. Este programa busca fortalecer la identidad cultural y promover el desarrollo económico y social de las comunidades. La educación es un ámbito clave para promover la igualdad y el bienestar de la comunidad afromexicana. En este sentido, el gobierno federal ha implementado programas para promover la educación intercultural y bilingüe, que busca valorar y preservar las lenguas y culturas de los pueblos indígenas y afromexicanos. El gobierno federal también ha trabajado en la promoción de la salud y el bienestar de la comunidad afromexicana. Por ejemplo, se han implementado programas para mejorar el acceso a los servicios de salud y para promover la medicina tradicional y la salud intercultural. La participación ciudadana es fundamental para garantizar que las políticas y programas respondan a las necesidades y demandas de la comunidad afromexicana. En este sentido, el gobierno federal ha promovido la creación de espacios de participación y consulta para que las comunidades afromexicanas puedan expresar sus opiniones y propuestas. El gobierno federal ha reconocido la importancia de la reparación histórica para las comunidades

afromexicanas. En este sentido, se han implementado programas y acciones para reconocer y reparar los daños y la discriminación que han sufrido estas comunidades a lo largo de la historia. La cooperación internacional tam-



les y políticas afro morelenses compartieron con estudiantes el origen de sus luchas para contar con representación política. Durante su participación, Ana Guadalupe García González, representante de la organización Afroparacas Morelos, destacó la importancia del municipio de San Nicolás, Guerrero, como la cuna de la negritud en el estado de Guerrero y Morelos. García González explicó que San Nicolás, alberga vestigios históricos de presencias negras y marrones, formadas por los primeros esclavos que huyeron de Veracruz, llegaron a Huatulco, y tras un recorrido, se instalaron en San Nicolás, practicando el cimarronaje, concepto entendido en el pueblo que representa la libertad y la oposición al sistema, dando origen a colonias negras como San Nicolás y otras loca-

gundo constitucional garantiza a las comunidades afromexicanas el derecho a elegir a sus propias autoridades, y en este lugar, Tarsila Molina Guzmán, ganó como presidenta del Municipio de San



Nicolás, Guerrero, convirtiéndose en la primera presidenta afroamericana a través de un sistema democrático partidista, lo que es un hito sin precedentes en la historia del país”, señaló. A pesar de la voluntad política que existe en el reconocimiento de las comunidades afromexicanas y una agenda de trabajo, la implementación de programas es insuficiente no solo en San Nicolás sino en todo el país, incluido Morelos, dijo. Al respecto, Merla Alondra Sánchez Fuentes, regidora de Bienestar Social, Atención a la Diversidad

resistimos al olvido, cómo lideramos desde la diversidad y cómo construimos un futuro donde todas las voces sean escuchadas y valoradas”, dijo. El gobierno federal mexicano ha implementado diversas políticas y programas en favor de la comunidad afro mexicana en los últimos años. Una de las acciones destacadas es la creación de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que busca promover la igualdad y el bienestar de estos grupos. La visibilización de la población afromexicana es



bién es un aspecto importante de la política de igualdad y no discriminación del gobierno federal. México ha participado en diversas iniciativas internacionales para promover la igualdad y el bienestar de las comunidades afrodescendientes. A pesar de los avances, todavía hay desafíos importantes que superar para garantizar la igualdad y el bienestar de la comunidad afromexicana. La discriminación y la exclusión siguen siendo problemas graves en México, y es necesario seguir trabajando para abordarlos. La implementación de políticas y programas en favor de la comunidad afromexicana es un paso importante hacia la construcción de una sociedad más justa y equitativa. Al continuar trabajando en esta dirección, México puede avanzar hacia la garantía de los derechos y el bienestar de todas las personas, sin importar su origen étnico o racial.



el regional
del sur

el prestigio de la palabra escrita

CERTIFICADO DE LICITUD DE TÍTULO Y CONTENIDO
EN TRÁMITE

REGISTRO DE TÍTULO:
04-2108-030511060200-101

Eolo Ernesto Pacheco Rodríguez
DIRECTOR GENERAL

Efraín Ernesto Pacheco Cedillo
DIRECTOR FUNDADOR

Margarita Pacheco Cedillo
SUBDIRECTORA GENERAL

Mayra Aldece Castillo Pacheco
EDITOR RESPONSABLE

Gerardo Suárez Dorantes
SUBDIRECTOR EDITORIAL

Eduardo Olvera Jacobo
GERENTE DE VENTAS

Iván Efraín Pacheco Rodríguez
DISEÑO

Héctor Rangel Terrazas
COORDINADOR DE INFORMACIÓN

REDACCIÓN: (777) 313 05 07 • RADIO Y TV: (777) 317 72 55 • PUBLICIDAD: erpubli17@gmail.com

año 37 / número 12179

El Regional del Sur
PROLONGACIÓN LÁZARO CÁRDENAS # 494
COLONIA JOULPAN • C.P. 62170
CUERNAVACA, MORELOS, MÉXICO

DISTRIBUIDO POR PEDRO ÓSCARPUJOL LÓPEZ
CALLE CARLOS CUAGLIA #100-A • C.P. 62400
COLONIA CENTRO • CUERNAVACA, MORELOS, MÉXICO

FACEBOOK.COM/REGIONALMORELOS
TWITTER / @REGIONAL MORELOS

Se celebró primer Nano Day para promover nanociencias

El Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó este día el Nano Day, fecha que se

dedica a concientizar sobre las aplicaciones, desafíos y oportunidades de las nanociencias y la nanotecnología.



dedica a concientizar sobre las aplicaciones, desafíos y oportunidades de las nanociencias y la nanotecnología.

Víctor Barba López, encargado del despacho de la dirección del CIQ, dijo que la semana actual es particularmente relevante a nivel internacional debido al reconocimiento de los Premios Nobel en diferentes campos de la ciencia, específicamente el de Química, otorgado a Susumu Kitagawa, de la Universidad de Kioto; a Richard Robson, de la Universidad de Melbourne; y Omar M. Yaghi de la Universidad de California, por el desarrollo de estructuras metal orgánicas, muchas de estas estructuras de tamaño nanométrico que tienen aplicaciones principales en la absorción de gases y catálisis, dijo.

En este contexto, describió que la nanotecnología se define como la manipulación de la materia a escala nanométrica, con el objetivo de manipular átomos y moléculas para la aplicación en productos y componentes muy pequeños, lo que también se traduce en la manipulación de la materia con al menos una dimensión entre 1 y 10 nanómetros, ampliamente aceptada en física y química, pero en biología se consideran



nanopartículas aquellas con al menos una dimensión menor a 1000 nanómetros. “Esta definición refleja la importancia de los efectos de la mecánica cuántica

a escala del dominio cuántico. La nanotecnología es un campo emergente con una gran variedad de aplicaciones potenciales en medicina, industria y el ámbito militar, lo que ha generado inversiones significativas”, expresó Barba López.

Recordó que el CIQ, a través de su Licenciatura en Diseño molecular y nanoquímica, y las líneas de investigación de sus investigadores, contribuye al avance en esta área y además, otras unidades académicas y centros de investigación cercanos también se enfocan en la nanotecnología y la nanociencia.

Dijo que el Nano Day es un evento global que busca crear conciencia sobre la nanotecnología, su uso actual en productos que enriquecen la vida y las oportunidades que ofrece para el futuro.

Cabe señalar que en representación de la rectora, Viridiana Aydeé León Hernández, la directora de Educación Multimodal de la universidad (e-UAEM), María Luisa Zorrilla Abascal, destacó la realización de la jornada que ayuda a promover el conocimiento sobre la nanociencia y la nanotecnología, y su potencial para mejorar la vida humana.

Durante el Nano Day realizaron conferencias magistrales, exposición y concurso de carteles. Se abordaron temas como: Estudio de la química y estructura de nanomateriales a nivel atómico mediante microscopía electrónica; Nanociencia y tecnología del carbono: Pasado, presente y futuro; Innovación en nanotecnología para Drug delivery; Innovación farmacéutica en la nanoescala; desarrollo de materiales híbridos nanoestructurados y su aplicación como sensores; El poder de

lo diminuto: nanociencia y energía; y Nanomateriales y su aplicación en electrodos en supercapacitores: construyendo energía desde lo nano.

También participaron Margarita Figueroa Bustos, directora de Vinculación de la universidad; y los académicos María Luisa García Betancur e Iván Romero.

La nanociencia y la nanotecnología son campos que han experimentado un crecimiento exponencial en los últimos años. Estos términos se refieren al estudio y la manipulación de la materia a escala nanométrica, es decir, a nivel de átomos y moléculas. La nanotecnología ha abierto nuevas posibilidades para la creación de materiales y dispositivos con propiedades únicas.

La inversión global en nanotecnología ha aumentado significativamente en la última década.



Los países desarrollados han establecido programas de financiamiento para investigación y desarrollo en este campo, y algunos países en desarrollo también están comenzando a invertir en nanotecnología. Esto ha llevado a un aumento en la producción científica y tecnológica en este campo.

Una de las áreas más prometedoras de la nanotecnología es la medicina. Los científicos están trabajando en el desarrollo de nanopartículas que pueden ser utilizadas para diagnosticar y tratar enfermedades de manera más efectiva. Por ejemplo, se están investigando nanopartículas que pueden ser utilizadas para matar células cancerígenas sin dañar tejido sano.

La nanotecnología también ha revolucionado la industria de los materiales. Los científicos están

creando materiales nanoestructurados con propiedades únicas, como mayor resistencia, ligereza y durabilidad. Estos materiales tienen un gran potencial para ser utilizados en diversas aplicaciones, desde la construcción hasta la aeroespacial.

La convergencia de la inteligencia artificial y la nanotecnología es un área de investigación que está ganando terreno. Los científicos están trabajando en el desarrollo de algoritmos de inteligencia artificial que puedan ser utilizados para diseñar y optimizar nanomateriales y nanodispositivos. Esto podría llevar a avances significativos en la creación de materiales y dispositivos más eficientes.

La nanotecnología también tiene un gran potencial para abordar problemas ambientales. Los científicos están trabajando en el desarrollo de nanotecnologías

ayudar a acelerar el desarrollo de nuevas tecnologías y a asegurarse de que los beneficios de la nanotecnología sean compartidos por todos.

En México, la nanotecnología es un área de investigación que está ganando terreno. El gobierno ha



establecido programas de financiamiento para investigación y desarrollo en este campo, y hay varios centros de investigación y universidades que están trabajando en proyectos de nanotecnología.

La nanotecnología es un campo en constante evolución, y es probable que veamos muchos avances en los próximos años. A medida que la investigación y el desarrollo continúan, es probable que la nanotecnología tenga un impacto significativo en diversas áreas, desde la medicina hasta la energía y el medio ambiente.

La creación de neuronas artificiales que combaten enfermedades cerebrales es uno de los avances más recientes en el campo de la nanotecnología y la medicina. Los investigadores están trabajando en el desarrollo de tecnologías que puedan ayudar a tratar enfermedades neurodegenerativas y a mejorar la calidad de vida de las personas afectadas.



para la purificación de agua y aire, y para la creación de materiales más sostenibles. Por ejemplo, se están investigando nanomateriales que pueden ser utilizados para eliminar contaminantes del agua y del aire.

A pesar de los avances, la nanotecnología también plantea desafíos y riesgos. Los científicos y los responsables de la formulación de políticas deben trabajar juntos para asegurarse de que la nanotecnología se desarrolle de manera segura y responsable. Esto incluye la evaluación de los posibles impactos ambientales y de salud de los nanomateriales.

La colaboración internacional es fundamental para el desarrollo de la nanotecnología. Los científicos y los investigadores de diferentes países deben trabajar juntos para compartir conocimientos y recursos. Esto puede

Dieron reconocimiento a la calidad turística de Morelos

Morelos, “la tierra que nos une”, fue reconocido a nivel nacional por su compromiso con la calidad y la mejora continua en los servicios turísticos. Durante la

Por su parte, Daniel Altafi Valladares, secretario de Turismo de Morelos, destacó que este reconocimiento refleja el esfuerzo conjunto del sector y la comu-

higiene que ofrecen a sus comensales. Este distintivo es un símbolo de calidad y compromiso con la salud y la seguridad de los clientes.

La obtención del Distintivo H es un proceso riguroso que implica una evaluación exhaustiva de las condiciones de higiene y seguridad del establecimiento. Los inspectores verifican que el establecimiento cumpla con los estándares establecidos en la norma oficial mexicana para la preparación y servicio de alimentos.

El Distintivo H es importante para los consumidores, ya que les brinda confianza y seguridad al elegir un establecimiento de comida. Los consumidores pueden verificar si un establecimiento cuenta con el Distintivo H, lo que les da la certeza de que están comiendo en un lugar que cumple con los estándares de higiene y seguridad.

La Secretaría de Turismo de la federación trabaja en conjunto con las autoridades sanitarias y los sectores involucrados para promover y verificar el cumplimien-

establecimientos deben someterse a una nueva evaluación para renovar el distintivo. Esto garantiza que los establecimientos mantengan los estándares de higiene y seguridad en todo momento.

El Distintivo H es un reconocimiento que se otorga a nivel

dad, y les brinda la oportunidad de mejorar su reputación y atraer más clientes.

El Distintivo H es un ejemplo de cómo la regulación y la supervisión pueden contribuir a mejorar la calidad y la seguridad de los servicios de comida en México. Al establecer estándares claros



ceremonia encabezada por la Secretaría de Turismo del Gobierno de México, se otorgaron 16 Distintivos H a establecimientos del estado que acreditaron el manejo higiénico de alimentos.

El reconocimiento coloca al estado como referente de calidad y hospitalidad en el país, resultado del trabajo coordinado entre el sector empresarial, prestadoras y prestadores de servicios y el Gobierno estatal para fortalecer una oferta turística segura, responsable y con identidad.

Entre los establecimientos galardonados se encuentran el Hotel Grand Fiesta Americana Cuernavaca, el Restaurante Los Laureles y diversas sucursales de Walmart Supercenter y Walmart Express ubicadas en la capital del estado.

Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo de México, destacó que “no es un diploma más, sino una garantía de confianza para quienes visitan México y una palanca de competitividad para quienes invierten en el sector”. Subrayó que Morelos forma parte de los estados que consolidan la nueva visión del turismo nacional: más sostenible, incluyente y con bienestar social compartido.

nidad turística: “Cada distintivo es el reflejo del compromiso de mujeres y hombres que hacen del turismo un espacio de orgullo, servicio y oportunidad para nuestras comunidades.”

El acto formó parte de la entrega nacional de sellos y constancias de calidad turística otorgados por la SECTUR Federal, que in-



cluyen los programas H, Punto Limpio, Moderniza y Tesoros de México, entre otros.

Así, Morelos se consolida en profesionalización turística y en una oferta de servicios que inspiran confianza y calidez. Visitar Morelos es disfrutar de la excelencia en el servicio y del espíritu que une a quienes viven y comparten la primavera de México, uno de los destinos más atractivos del país.

El Distintivo H es un reconocimiento que otorga la Secretaría de Turismo de la federación en México a los establecimientos de comida que se distinguen por la

to de los estándares de higiene y seguridad en los establecimientos de comida. Esto incluye la capacitación y asesoramiento a los propietarios y empleados de los establecimientos.

El Distintivo H no solo beneficia a los consumidores, sino que también es una herramienta valiosa para los propietarios de los establecimientos. Al obtener el distintivo, los establecimientos pueden demostrar su compromiso con la calidad y la seguridad, lo que puede mejorar su reputación y atraer más clientes.

La vigencia del Distintivo H es de un año, después del cual los



nacional, lo que significa que los establecimientos que lo obtienen pueden atraer a clientes de todo el país. Esto puede ser especialmente beneficioso para los establecimientos ubicados en zonas turísticas.

La obtención del Distintivo H es un logro importante para los

y verificar su cumplimiento, se puede garantizar que los consumidores tengan acceso a alimentos seguros y saludables.

La Secretaría de Turismo de la federación también proporciona información y recursos a los consumidores para que puedan tomar decisiones informadas sobre dónde comer. Esto incluye la publicación de listados de establecimientos que cuentan con el Distintivo H.

En México, la seguridad alimentaria es un tema prioritario, y el Distintivo H es una herramienta importante para promover la higiene y la seguridad en los establecimientos de comida. Al elegir establecimientos que cuentan con el Distintivo H, los consumidores pueden disfrutar de una experiencia gastronómica segura y agradable. La confianza y la seguridad son fundamentales en la industria de la comida, y el Distintivo H es un símbolo de que un establecimiento se compromete a cumplir con los estándares más altos de higiene y seguridad.



Morelos albergará 3 grandes eventos deportivos nacionales próximamente

La gobernadora del Estado de Morelos, Margarita González Saravia, y el director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), Rommel Pacheco Marrufo, encabezaron la presentación de tres eventos nacionales que consolidarán a Morelos como el epicentro deportivo de México durante



los meses de octubre y noviembre. El anuncio se realizó la tarde de este jueves en un evento lleno de simbolismo, historia e identidad, efectuado en el Centro Ecoturístico Piedra Rajada, ubicado en la comunidad indígena de Chalcatzingo, municipio de Jantetelco, que reunió a atletas, autoridades estatales, federales y municipales, así como a habitantes de la región.

Una ceremonia ancestral para saludar a los cuatro rumbos, a cargo del grupo Xochiquetzal, dio apertura a este encuentro en el que se dieron a conocer los tres eventos nacionales: el Encuentro Nacional de Juegos y Deportes Autóctonos y Tradicionales, el Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2025 y los Juegos Nacionales Populares 2025, los cuales reunirán en la entidad a miles de deportistas, artesanos, promotores culturales y visitantes de todo el país.

En su mensaje, la titular del Poder Ejecutivo dio la bienvenida a las y los participantes y expresó su agradecimiento a Rommel

Pacheco “porque siempre piensa en Morelos y nos trae grandes eventos. Y estos son excepcionales; deseo que sean unos juegos históricos”. La mandataria reiteró que su administración continuará trabajando en coordinación con el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, tanto en materia deportiva como en otros ámbitos que impulsen el bienestar de la población. Además, invitó a las y los asistentes a disfrutar de su estancia en la entidad: “Estoy segura de que van a disfrutar esta tierra privilegiada, la belleza del estado de Morelos.” Por su parte, Rommel Pacheco Marrufo reconoció la labor del Gobierno de Morelos para posicionarse como sede de eventos nacionales de alto impacto y subrayó la importancia de promover el deporte como herramienta de transformación social y desarrollo comunitario.

En este sentido, consideró a la gobernadora González Saravia una “aliada del deporte”, y añadió que con estos encuentros se busca brindar a la juventud la oportunidad de practicar una dis-



ciplina deportiva, lo cual “es una gran herramienta de transformación que los aleja de los malos pasos, del alcohol, las drogas y de la gente que los quiera llevar a donde no tienen que estar”.

Durante la ceremonia, jóvenes atletas realizaron exhibiciones de las competencias que se desarrollarán en cada uno de los tres eventos nacionales, que unen

cultura, tradición y deporte. El Encuentro Nacional de Juegos y Deportes Autóctonos y Tradicionales, que se llevará a cabo del 16 al 20 de octubre, reunirá a más de 700 participantes de 23 estados de la República. Este festival lúdico-cultural ofrecerá talleres, exhibiciones, conferencias, exposiciones fotográficas y proyecciones documentales en diversas plazas públicas.

Posteriormente, el Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2025 se desarrollará del 20 al 24 de octubre, con la participación de más de mil 200 deportistas de 18 estados del país en disciplinas como fútbol, básquetbol, voleibol, atletismo y pelota purépecha, fomentando la convivencia y el orgullo de las comunidades indígenas.

Finalmente, los Juegos Nacionales Populares 2025, a celebrarse del 01 al 10 de noviembre, reunirán a más de tres mil atletas de 30 entidades federativas, quienes competirán en boxeo popular, artes marciales populares y fútbol. Este evento busca descubrir y

proyectar nuevos talentos juveniles que puedan integrarse a las selecciones nacionales.

A este magno encuentro asistieron Juan Felipe Domínguez Robles, titular del Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem); Ángel Augusto Domínguez Sánchez, presidente municipal de Jantetelco; diputadas locales y el alcalde de Jonacatepec, Israel Andrade Zavala. Con estas actividades, el Gobierno de Morelos, “La tierra que nos une”, reafirma su compromiso con la promoción del deporte, la cultura y el bienestar social, siempre en coordinación con la Conade. El Encuentro Nacional Deportivo Indígena es un evento que se realiza en México y que busca promover la práctica deportiva y la cultura de los pueblos indígenas del país. Desde su creación, el encuentro ha sido un espacio para que las comunidades indígenas puedan compartir

sus tradiciones y costumbres a través del deporte. A lo largo de los años, el encuentro ha crecido en importancia y ha logrado reunir a cientos de deportistas indígenas de todo el país.

Durante el encuentro, los participantes compiten en diversas disciplinas deportivas, como la carrera de resistencia, el lanzamiento de jabalina y el juego de pelota. Sin embargo, el evento



no solo se centra en la competencia deportiva, sino que también busca promover la cultura y la identidad de los pueblos indígenas. Los participantes tienen la oportunidad de compartir sus tradiciones y costumbres a través de la música, la danza y la artesanía.

A través de los años, el Encuentro Nacional Deportivo Indígena ha logrado posicionarse como un evento importante en la promoción de la cultura y el deporte indígena en México. El evento ha sido organizado por la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y ha contado con el apoyo de diversas instituciones y organizaciones. El encuentro ha sido un espacio para que las comunidades indígenas puedan mostrar su riqueza cultural y deportiva al resto del país.

Los Juegos Nacionales Populares son un evento deportivo que se realiza en México y que busca promover la práctica deportiva y la recreación en la población. Desde su creación, los juegos han sido un espacio para que las personas puedan participar en diversas disciplinas deportivas y recreativas, sin importar su edad o nivel de habilidad.

A lo largo de los años, los juegos han crecido en importancia y han logrado reunir a miles de participantes de todo el país. Los Juegos Nacionales Populares se caracterizan por su enfoque en la participación y la inclusión. Los juegos buscan promover la práctica deportiva y la recreación en la población, y ofrecen una variedad de disciplinas deportivas y actividades recreativas para todos los gustos y edades. Los

juegos también buscan fomentar la amistad y la solidaridad entre los participantes, y promover la convivencia y el respeto entre las diferentes culturas y regiones del país.

A través de los años, los Juegos Nacionales Populares han logrado posicionarse como un evento importante en la promoción del deporte y la recreación en México. Los juegos han sido organizados por el Instituto Nacional de Cultura Física y Deporte (IN-DEDET) y han contado con el apoyo de diversas instituciones y organizaciones. Los juegos han sido un espacio para que las personas puedan mostrar su talento y habilidades deportivas, y para que las comunidades puedan convivir y compartir experiencias. Los Juegos Nacionales Populares seguirán siendo un evento importante en la promoción del deporte y la recreación en México, y se espera que en el futuro puedan seguir creciendo y alcanzando a más personas en todo el país. La promoción del deporte y la recreación es fundamental para la salud y el bienestar de la población, y los Juegos Nacionales Populares son un ejemplo de cómo se puede lograr esto de manera efectiva y divertida.



Trabaja UAEM en la construcción de paz y la solución de conflictos

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, afirmó que la universidad tiene un firme compromiso en la construcción de una cultura de paz, la resolución de conflictos y el respeto a la diver-

sidad, tanto dentro de sus comunidades académicas, como en su interacción con la sociedad.



sidad, tanto dentro de sus comunidades académicas, como en su interacción con la sociedad.

Al inaugurar en la Biblioteca Central Universitaria (BCU) del Campus Norte, la Primera Jornada Universitaria en favor de la cultura de paz y la resolución de conflictos, la rectora destacó la importancia de abordar estos temas desde la academia, la docencia, la investigación y las prácticas diarias con una escucha activa y el respeto a las diferencias, elementos que enriquecen la dinámica y vibrante comunidad de la UAEM.

Enfatizó que la jornada de diálogo y capacitación se enmarca en un espacio de pensamiento crítico, diálogo y transformación, buscando la transformación social e hizo un llamado a trabajar por la igualdad, la justicia y la equidad, centrándose en el respeto al otro y a sus diferencias de pensamiento, al citar la célebre frase de Voltaire sobre la defensa del derecho a expresar las ideas, incluso si no se está de acuerdo con ellas.

León Hernández resaltó el papel protagónico de las instituciones de educación superior en la construcción de la paz, especialmente con las juventudes, docentes y trabajadores, “la universidad siempre está atenta a la forma-



ción de una ciudadanía crítica, comprometida con la dignidad humana y el desarrollo sostenible de las comunidades”, dijo.

Elisa Lugo Villaseñor, secretaria Académica de la UAEM, reflexionó sobre las problemá-

ticas globales que afectan a las regiones más pobres y en mayor desventaja, por lo que es crucial trabajar de manera conjunta e integrada desde la educación para fomentar una cultura y educación para la paz.

Anunció que la Secretaría Académica, trabaja actualmente en una propuesta de plan de trabajo sobre cultura de paz y resolución de conflictos, iniciativa que busca unir esfuerzos y sumar a las personalidades académicas de la



institución que trabajan en estos temas porque existe la necesidad de transformar las prácticas y ser conscientes de cómo cada individuo puede contribuir a la construcción de paz.

Cony Brunhilde Saenger Pedrero, directora del Centro de Investigación Interdisciplinar para el Desarrollo Universitario (Ciidu), unidad académica organizadora de la Jornada, manifestó que fue pensada con la convicción de que la UAEM forma ciudadanos capaces de transformar su entorno a partir del reconocimiento del otro, el respeto por la diversidad y la búsqueda de la paz.

Subrayó la importancia de que la educación superior impulse acciones y reflexiones que promuevan una cultura de paz basada en el respeto a los derechos humanos, la equidad, la justicia social y la convivencia democrática, especialmente en un contexto de violencia y desigualdad.

Dicha Jornada incluyó dos paneles. El primero con el tema “Cotrucción de paz y resolución de conflictos”, en donde participaron Tania Galaviz Armenta, de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC); Ricardo Tapia Vega, de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS); y Adriana Gutiérrez Díaz, del Ciidu.

Además, en la segunda mesa de trabajo abordaron la temática “Diversidad, inclusión e interculturalidad”, con los panelistas Miroslava Cruz Aldrete, del Centro de Investigación Interdisciplinar en Humanidades (Ciihu); Cony Brunhilde Saenger Pedrero del Ciidu; e Irving Samadhi Aguilar Rocha, investigadora del Ciihu.

La Secretaría Académica de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) es una

de las secretarías más importantes de la institución, ya que se encarga de coordinar y supervisar las actividades académicas de la universidad. Esta secretaria es responsable de garantizar la calidad de la educación que se imparte en la universidad, y de promover la innovación y la mejora continua en los procesos académicos.

Una de las funciones principales de la Secretaría Académica es la elaboración y actualización de los planes y programas de estudio de las carreras que se ofrecen en la universidad. Esto implica realizar un análisis exhaustivo de las necesidades del mercado laboral y de la sociedad, y diseñar

programas que respondan a esas necesidades.

La Secretaría Académica también se encarga de coordinar y supervisar la evaluación y acreditación de los programas académicos. Esto implica trabajar con organismos externos para garantizar que los programas cumplan con los estándares de calidad establecidos.

Otra función importante de la Secretaría Académica es la promoción de la investigación y la innovación en la universidad. Esto implica brindar apoyo a los profesores y estudiantes para que desarrollen proyectos de investigación y de innovación, y difundir los resultados de esas investigaciones en la comunidad académica y en la sociedad.

La Secretaría Académica también se encarga de coordinar y supervisar la formación y actualización de los profesores. Esto implica diseñar y ofrecer programas de capacitación y actualización que permitan a los profesores mejorar su práctica docente y estar al día con los avances en su campo de conocimiento.

La Secretaría Académica trabaja en estrecha colaboración con las facultades y escuelas de la universidad para garantizar que los programas académicos sean relevantes y respondan a las necesidades de la sociedad. Esto implica mantener una comunicación constante con los directivos y profesores de las facultades y escuelas.

La Secretaría Académica también se encarga de coordinar y supervisar la movilidad académica de estudiantes y profesores. Esto implica establecer convenios con otras instituciones de educación superior para que los estudian-

tes y profesores puedan realizar estancias de estudio o investigación en otras universidades.

La Secretaría Académica es responsable de garantizar la calidad de la educación que se imparte en la universidad, y de promover la innovación y la mejora continua en los procesos académicos. Esto implica trabajar en estrecha



colaboración con los directivos y profesores de la universidad para identificar áreas de mejora y desarrollar estrategias para abordarlas.

La Secretaría Académica también se encarga de coordinar y supervisar la difusión de la cultura y la extensión universitaria. Esto implica organizar eventos y actividades que promuevan la cultura y la difusión del conocimiento, y que fortalezcan los vínculos entre la universidad y la sociedad.

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos es una institución comprometida con la calidad y la innovación en la educación, y la Secretaría Académica juega un papel fundamental en este compromiso. La universidad busca formar profesionistas y ciudadanos comprometidos con el desarrollo sostenible y la justicia social.



Cosechan paratletas morelenses medallas en la Paralimpiada Nal.

La delegación morelense de paratletismo continúa con grandes actuaciones en la Paralimpiada Nacional Conade 2025 celebrada en Aguascalientes, en el penúltimo día de actividades correspondiente a las categorías mayor y superior, se obtuvieron

cos de Verano para Sordos. El paratleta morelense recibió su medalla por su entrenador Marco Carrillo Flores.

Mientras que David Cortez Valladares se quedó con la medalla de bronce en una prueba

porte adaptado en el país. La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE) ha destinado cerca de 200 millones de pesos al deporte adaptado y paralímpico. Esta inversión ha permitido otorgar becas a para atletas, financiar campamentos y concentraciones, y mejorar las instalaciones deportivas.

El director general de la CONADE, Rommel Pacheco Marrufo, destacó que el deporte adaptado es una prioridad para su administración. “Un campeón no es quien gana una medalla, sino aquella persona que, con su ejemplo, se convierte en inspiración para sí mismo y para los demás”, señaló.

La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 contará con 11 disciplinas adaptadas, incluyendo baloncesto en silla de ruedas, boccia, fútbol para

nes necesarias para que puedan competir al máximo nivel.

La CONADE ha trabajado en estrecha colaboración con las autoridades de Aguascalientes para garantizar que la Paralimpiada Nacional sea un éxito. Se espera que el evento atraiga a miles de visitantes y promueva la inclusión y el deporte adaptado en la región.

La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 es un ejemplo de cómo el deporte puede unir a las personas y promover la inclusión. Los atletas que participan en este evento son un ejemplo de superación y dedicación.

El evento también ha generado expectativas en cuanto a la participación de los atletas mexicanos en competencias internacionales. Se espera que los participantes en la Paralimpiada Nacional obtengan buenos re-

en la Paralimpiada Nacional CONADE 2025 son un ejemplo de inspiración para muchas personas. Su dedicación y superación son un ejemplo de cómo el deporte puede cambiar vidas.



tres medallas, una de cada color, así lo dio a conocer el Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), dirigido por Juan Felipe Domínguez Robles.

Al respecto, se informó que el paratleta originario de Jantetelco, Jorge Luis Esequiel Rivera Ramírez, se consagró campeón en lanzamiento de disco F57, en la categoría juvenil mayor, con una marca de 22.12 metros, quien agradeció a su entrenador Luis Fermín Hernández por el acompañamiento. Además de este oro, Jorge Luis ya había obtenido dos preseas en para danza deportiva.

Asimismo, Ángel Abraham Guadarrama Vargas, obtuvo la medalla de plata en los 1500 metros planos T25, con un tiempo de 4.42.11, en la categoría juvenil superior, quedando detrás únicamente de Alan Guzmán, de Guanajuato, quien dentro de un mes representará a México en los Juegos Olímpicos

muy reñida en lanzamiento de jabalina F54, con una marca de 14.12 metros en la categoría juvenil mayor, “muchas gracias a mi entrenador Alan Toledo, estos cinco años que he estado con él han sido los mejores; entreno en Xochitepec, para las y los que gusten entrenar”, señaló el medallista.

Finalmente, Domínguez Robles destacó que sólo falta una jornada de actividades para la delegación morelense en esta justa nacional, y destacó el respaldo de la gobernadora Margarita González Saravia hacia las y los paratletas en para natación, para danza deportiva, para powerlifting y paratletismo.

La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 es un evento deportivo que reúne a más de 2 mil 160 para atletas de todo México. Del 22 de septiembre al 12 de octubre, la ciudad de Aguascalientes será el escenario de esta competencia que busca promover la inclusión y el de-



ciegos, golbol, para atletismo, para ciclismo, para danza deportiva, para natación, para powerlifting, para tenis de mesa y para triatlón.

Los participantes competirán por un lugar en la selección nacional que representará a México en competencias internacionales. La Paralimpiada Nacional es un evento que une a México para celebrar la fuerza de los sueños y la voluntad.

Aguascalientes ha sido elegido como sede de la Paralimpiada Nacional CONADE 2025, y la gobernadora Teresa Jiménez ha asegurado que la ciudad está preparada para recibir a los atletas y ofrecerles las condicio-

sultados en eventos como los Juegos Parapanamericanos y los Juegos Paralímpicos.

La CONADE ha implementado programas de apoyo para los atletas paralímpicos, incluyendo becas y financiamiento para campamentos y competencias. Esto ha permitido a los atletas mejorar su rendimiento y alcanzar sus objetivos.

La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 es un paso importante en el desarrollo del deporte adaptado en México. Se espera que el evento promueva la inclusión y el deporte adaptado en todo el país.

Los atletas que participan



La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 también es una oportunidad para que los atletas mexicanos se preparen para competencias internacionales. Los Juegos Parapanamericanos Juveniles 2025 se celebrarán en Chile del 31 de octubre al 9 de noviembre.

La CONADE ha destacado que la Paralimpiada Nacional es un evento que celebra la vida, el corazón y el espíritu de competencia. Se espera que el evento sea un éxito y que promueva la inclusión y el deporte adaptado en México.

La Paralimpiada Nacional CONADE 2025 es un evento que sin duda dejará un legado positivo en la ciudad de Aguascalientes y en todo México. Se espera que el evento promueva la inclusión y el deporte adaptado en todo el país.



Logran vincular a proceso a un posible feminicida de Jiutepec



VINCULACIÓN

JUSTICIA PARA TI

EDGAR JONATHAN "N"



De la Redacción

La Fiscalía Especializada para la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Edgar Jonathan "N", por la probable comisión del delito de feminicidio, en hechos suscitados en el municipio de Jiutepec.

Durante la audiencia realizada en la Ciudad Judicial de Atlacholoaya, en el municipio de Xochitepec, el juez determinó vincular a proceso al hombre y le impuso prisión preventiva como medida cautelar.

De acuerdo con las indagatorias, los hechos presuntivos del delito se suscitaron

en septiembre del año en curso, en el municipio de Jiutepec.

Así, al activarse el Protocolo de Actuación con Perspectiva de Género para el delito de Feminicidio, la fiscalía especializada inició las diligencias de gabinete y estableció la probable participación de Edgar Jonathan "N".

Ante ello, el agente del Ministerio Público de la Fiscalía Especializada para la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio obtuvo la orden de aprehensión en contra de Edgar Jonathan "N", cumplimentada por elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), para llevarlo ante el juez que lo vinculó a proceso.

Revés jurídico para Roberto, que ejerció crueldad contra un perrito

De la Redacción

La Fiscalía Regional Metropolitana obtuvo la revocación de la suspensión condicional del proceso en contra de Roberto "N" y con ello, el imputado fue nuevamente internado en el Centro de Reinserción Social (Cereso) Morelos, en Atlacholoaya, municipio de Xochitepec, por la probable comisión de los delitos de maltrato y crueldad animal en agravio del canino Bayleis.

Roberto "N" dio positivo a consumo de droga, según el examen toxicológico que le fue practicado, y con ello violó una de las condiciones que le fue impuesta para suspender el proceso en su contra por los delitos antes mencionados, por los cuales había sido vinculado.

Derivado de ello, el agente del Ministerio Público (MP) especializado solicitó al juez de control la celebración de una audiencia de revisión de las condiciones impuestas al imputado, ya que había sido sujeto a abstenerse de consumir drogas o estupefacientes, así como abusar de bebidas alcohólicas, por el periodo de un año.

Durante la audiencia celebrada en la

Ciudad Judicial de Atlacholoaya, en Xochitepec, tras la exposición de argumentos por parte del agente del MP

REVOCACIÓN DE SUSPENSIÓN ROBERTO "N"



especializado, el juez resolvió revocar la suspensión condicional del proceso, al considerar que el consumo de estupefa-

cientes puede alterar el comportamiento de Roberto "N".

Así, en consecuencia, el juzgador determinó que subsiste la medida cautelar que anteriormente le había sido impuesta, quedando en prisión preventiva justificada y una vez que concluya el plazo para el cierre de la investigación complementaria se reanuda el proceso en su contra, por lo que la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos presentaría la acusación formal.

Hay que señalar, que una asociación protectora de animales inició la carpeta de investigación al recibir mediante redes sociales una denuncia por golpes contra Bayleis por parte de su propietario, en un inmueble de la colonia Lázaro Cárdenas, del municipio de Cuernavaca. El procedimiento fue acompañado mediante evidencia fotográfica y video.

Ello, derivó en que el 30 de junio del año en curso, la Fiscalía Regional Metropolitana obtuviera del juez de control órdenes de cateo y de aprehensión contra Roberto "N", por su probable participación en el delito de maltrato y crueldad animal, previsto en el Código Penal del Estado de Morelos.

Se sintió valiente y amenazó de muerte a mujer; lo procesarán

De la Redacción

La Fiscalía Regional Sur Poniente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Celso "N", por la probable comisión del delito de amenazas, en perjuicio de una mujer en el municipio de Puente de Ixtla.

Durante la audiencia celebrada en la Ciudad Judicial de Jojutla, el juez determinó vincular a proceso al masculino y le impuso prisión preventiva como medida cautelar.

Asimismo, estableció dos meses de plazo para el cierre de la investigación complementaria.

De acuerdo con las indagatorias, los hechos ocurrieron el 25 de agosto del 2024, cuando la víctima caminaba junto con sus hijas por calles del poblado de

Tilzapotla, en el municipio de Puente de Ixtla.

Ahí, la mujer fue interceptada por Celso "N", quien presuntamente comenzó a insultarla y la habría amenazado de muerte, ante lo cual la víctima aceleró su paso para evitarlo, pero el hombre empezó a seguirla, por lo que se refugió en la casa de una conocida a la que le pidió ayuda.

Debido a ello, la víctima acudió a levantar su denuncia ante el agente del Ministerio Público, quien abrió la carpeta de investigación y lo llevó ante el juez que lo vinculó a proceso por el delito de amenazas. Además, Celso "N", está internado en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de Jojutla, en prisión preventiva por dos casos de violencia familiar.



VINCULACIÓN
CELSO "N"

JUSTICIA
PARA TI



notaría
12
Lic. Gerardo Cortina Mariscal

Le damos seguridad jurídica a su patrimonio

- Adjudicación
- Asociaciones civiles
- Sesión de derechos e hipotecas
- Cofinanciamiento
- Compraventa
- Constitución de sociedades civiles
- Cotejo de documentos
- Donación
- Fe de hechos
- Fideicomiso
- Mandato
- Radicación de sucesiones
- Sociedades mercantiles
- Testamento

Otro que se puso violento con su pareja y va a juicio

De la Redacción

La Fiscalía Regional Sur Poniente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Enrique "N", por la probable comisión del delito de violencia familiar, luego de que presuntamente violentara verbal y psicológicamente a una mujer, en el municipio de Jojutla.

En la audiencia realizada en la Ciudad Judicial de Jojutla, el juez determinó vincular a proceso al masculino y le impuso como medidas cautelares no acercarse a la víctima ni a su domicilio.

Además, fijó dos meses de plazo para el cierre de la investigación complementaria.

De acuerdo con las indagatorias, se conoció que los he-

chos se registraron el 12 de noviembre del 2024, cuando Enrique "N" acudió al trabajo de su entonces pareja sentimental, a quien presuntamente amenazó en repetidas ocasiones.

Dichas acciones continuaron durante varios días, pero ahora vía telefónica, por lo que la víctima acudió a levantar su denuncia ante el agente del Ministerio Público (MP) de Delitos Contra la Mujer, quien mediante pruebas periciales acreditó la afectación emocional de la femenina.

Así, el MP especializado llevó a Enrique "N" ante el juez, quien lo vinculó por el delito de violencia familiar con medidas cautelares que le permitirán seguir su proceso en libertad.



#FiscaliaMorelosInforma:

A PROCESO MASCULINO
POR VIOLENCIA FAMILIAR
EN JOJUTLA



Teléfono:

777 331 10 11

contacto@not12mor.com.mx

Río Sonora 401,
esquina Rio Nilo,
colonia Vista
Hermosa, C.P. 62290
Cuernavaca, Morelos.